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"主持人#

阿 竹

"嘉 宾$

黄 震

全国政协委员!上海交通大学副校长

陈振楼

全国人大代表!华东师范大学教授

黄小山

民间环保达人

欧阳兆增

上海桑野环境科技有限公司 !"#
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! ! ! !主持人!$%&'(如今成为了人们特别

关注的事情"北京!上海等大城市的 $%&'(

数值常常让人对于自己呼吸的空气的质量

感到担忧" 过去# 在中国人还没有 $%&'(

这个概念的年代里#空气质量怎么样$

黄震! 技术的进步让人们对于自然界
的认识更精细化了。最早的时候，我们讲总
悬浮颗粒 !"#$$，后来是关注 !"#$，现在
大家关注的是 !"%&'，甚至更小的 !"#。过
去，污染物的排放总量小，对环境影响有
限，所以人们并没有感觉到有什么不适。现
在，我国能源的年消耗总量已经达到 ()亿
吨标煤，污染物排放总量非常大，已达到环
境容量的极限，生活在上海、北京等大城市
里人能明显感受到空气质量的问题。

主持人!雾霾也曾困扰英国伦敦#雾都

花了几十年的时间来治理雾霾" 这是不是

意味着#一个国家在发展的过程中#一定会

经历那么一个阶段$

黄震!从欧洲、日本等发达国家的发展
历程看，他们都经历过先污染后治理这样
的一个阶段。但是，人家走了那段弯路并不
表示我们也一定要走一遍，我们已经意识
到了这个问题的严重性，就应该采取严厉
措施，刻不容缓地保护我们的环境，走绿色
发展道路。

主持人!)*年前# 您带领团队开展了

$%&+(形成机理和治理等系统研究# 近几

年的两会#您的提案都和 $%&'(有关" 以

上海!北京等大城市为例#$%&'(的主要污

染源是什么$ 机动车吗$

黄震! 据统计我国的机动车年排放污
染物达 *)$+&,万吨，机动车是 !"%&'最主
要的污染源之一。而且，汽车排气颗粒物粒
径细小- 在环境空气中持续的时间长，具
有很强的吸附能力，表面吸附着有机碳和
多种致癌物质，可以渗透进人体支气管和
肺泡内，尤其是粒径非常小的超细微粒
!"$&#（空气动力学直径. $&#!/）具有很
强的沉积作用，可以穿透人体肺泡进入血
液，引起哮喘、肺癌和心血管机能障碍等疾
病，对人类危害更大。

主持人!在 $%&'( 的问题上#我们可

以做些什么$

黄震! 加快实施更为严厉的汽车排放
标准是治理 !"%&'的最有效手段。我国达
到国"及以上标准的汽车仅占汽车总保有
量的 '&+0，以重型车排放标准为例，国#

标准对重型柴油车颗粒物排放的限值是
$&()1234 5- 国$标准的限值是 $&#1234 5-

而国"标准的限值为 $&$% 1234 5，国"标
准的限值分别比国%标准和国&标准降低
,*&'0和 6$0，治理机动车 !"%&'污染，汽
车排放法规必须先行。同时应加速提高燃
油品质，同步实施油品和汽车排放标准，确
保汽车排放技术的升级。加速黄标车的淘
汰也非常重要-占总数量 #)&*0的黄标车，
排放总量几乎都占据了我国汽车排放污染
物得一半以上。
此外由于汽油车排气颗粒物质量浓度

较低，其对 !"%&'及雾霾的贡献一直未受
到足够的关注和重视，而我国对汽油车排
放颗粒物的研究及相关法规更是落后。事
实上城市地区汽油车的数量远远多于柴油
车，由汽油车尾气颗粒物产生的环境污染
贡献率不可忽视。研究表明，常规汽油机在
冷启动以及快速加速阶段会产生大量的微
粒物。据报道在美国丹佛和底特律地区汽
油车排放的细粒子大约是柴油车的 (倍。
应高度重视汽油车对 !"%&' 和雾霾天气
的影响，建议在未来汽油车排放法规制订
中，增加对汽油车颗粒物粒子数量的测量
及限值要求，促使汽油车采用更为有效的
细颗粒排放控制技术。

! ! ! !主持人!很多人知道黄小山是因为他的绿房子"能

否简单地解释一下#绿房子是做什么的$

黄小山!简而言之，绿房子就是建在社区里的一个
垃圾分类站，把居民从家里带出来的垃圾进行二次分
类，把可回收的分出来卖掉。同时，把干湿垃圾分开，湿
的厨余垃圾脱水、打碎，最后完全没有利用价值的垃圾
进入北京市垃圾运输系统，去往填埋场和焚烧厂。

刚刚提出把湿的厨余垃圾脱水这个设想的时候，
很多人觉得我有病。但厨余垃圾脱水，是垃圾减量的关
键。我们生活中产生的各种垃圾，厨余垃圾占到一半，
在厨余垃圾中 +$0是水。进行脱水处理后垃圾的总重
量会大大减轻，降低运输成本。

主持人!垃圾分类说了很久#贴有分类标识的垃圾

箱随处可见#但是#垃圾分类似乎并没有太大成效#这

其中难点在哪里$

黄小山!有些人埋怨说，小区里面垃圾桶一排好多
个，我是垃圾分类了，可是垃圾车来了，一股脑儿把所
有的垃圾都混着装走了，垃圾分类不就是个笑话。所以
说，垃圾分类不是个单纯的技术问题，它是个哲学问
题，是个文化问题。垃圾本身不是研究对象，研究对象
是人，因为垃圾是人产生的。如何减少垃圾的产生，以
何种态度对待垃圾？解决这个问题需要一个长期的过
程。绿房子的存在，能起到教育示范的作用。

主持人!绿房子运行了几年了#目前的情况怎么样$

黄小山!绿房子现在正在升级。我们一直在采集
数据、做实验，希望能够在未来，通过绿房子的实践，
推动建立有序的废品回收网络。中国拾荒者们在用
最原始的甚至破坏环境的方式回收废品，进行“再利
用”，那种方式类似于制造地沟油。建立一个科学的
垃圾管理系统，把拾荒大军纳入有序的科学的废品
回收网络，让普通百姓能够在产生垃圾的前端就做
好垃圾分类，对于垃圾的处理、环境的保护会有积极
的作用。
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! ! ! !主持人! 欧阳兆增的企业做的是城市废弃物处置

过程中二次污染的控制%无害化处理&工作#在和院校

科研机构合作中有什么心得或者困惑$

欧阳兆增! 我们很希望获得高校的支持，但是目
前，国内的高校中开设和我们这一行相关的专业的不
多，而且，相关学科的研究者在做学术研究的时候，往
往和实际情况相去甚远。

主持人!你们希望从高校获得怎样的支持$

欧阳兆增! 最主要的是城市生活垃圾处置中相关
数据库的支持。举例来说，目前城市生活垃圾处置的主
流方式还是填埋，垃圾填埋场本身是一个巨大的生化
反应器，更是一个大型的污染源，垃圾填埋场主要通过
空气和水对外界形成二次污染，所以对其产生的臭气
和渗沥液要特别处置。垃圾渗沥液的处理在世界范围
内都是一项科技难题，一谈到地下水污染，必然绕不开
垃圾渗沥液所形成的点污染问题。不同的地区，风俗习
惯、饮食习惯不同，产生的垃圾不同，垃圾渗沥液也不
同，对其的无害化处理的方式当然也要随之调整，不能
采用同一个工艺方案。比如，宁波人吃海鲜比较多，口
味比较咸，所以，宁波的垃圾渗沥液的电导率就比其他
地区偏高，无锡人吃的相对偏甜，无锡产生的垃圾渗沥
液的电导率就相对低一些。还有，生活垃圾的组成分
析、含水率分析等。这些数据如果形成了数据库，对于
我们的工作将是非常大的支持。

主持人!如今环保问题越来越受到公众的关注#那

么多年在做城市废弃物无害化处理的工作# 有没有什

么建议$

欧阳兆增!首先政府要从处置垃圾转向管理垃圾，
把垃圾分类和垃圾减量作为一种正确的生活观念来推
广，另外，城市废弃物处理的规划需要前瞻性。以一个
区为例，在最初规划时，对于废弃物的处理有相应的配
置，但是，这些年经济的发展非常迅速，随之而来的是
废弃物量的迅速增长，及其组成的变化，如在最初规划
时没有足够的前瞻性，就会面临脱节的问题。在向上级
部门报批更改相关配置的过程中，环境污染可能已经
形成。

主持人的话

" "

近几年!中国老百姓对于环保问题的关注
度越来越高" 令人呼吸不畅的雾霾!让人不安
的饮用水水质!还有很多我们看不到#闻不到!

却在吞噬着环境的污染物" 面对这些!除了担
忧!我们更需要做一些实实在在的事情"

0

实施严格的汽
车排放标准有效治
理PM2.5

1

出台流域性的饮用水水源保护条例
刻不容缓

! ! ! !主持人!目前#在我们生存的这个环

境中#水污染的情况怎么样$

陈振楼!现在，在全国范围内，水污染
的情况已经达到了历史高点，总体的情况
是呈现恶化的态势。不过，对于水污染治
理工作的推进，使得局部地区的情况不断
在改善。应该说，国家投入了大量的人力
物力财力对水体污染进行治理，从十一五
开始在十六个重大科技专项里专门列入
了“水体污染治理与控制”重大专项。预计
三个五年计划做完后，我国水环境恶化的
趋势基本可以遏制住。之后要做的工作就
是进一步改善和提升水质。

不过，在饮用水方面，我们国家的保
护力度一直是很大的，通常都会划出专门
的水源地加以重点保护。如在山区一般是
修建水库作为饮用水源，保护起来相对比
较容易。但在平原河网地区，情况就比较
复杂。由于河流之间互相流通，是一个开
放的系统，选择任何一处作为水源地，如
果相关联的河流发生了污染，水源地就很
容易受到影响。

主持人!在今年的两会上#您的议案

是关于加强长江口饮用水水源保护的建

议" 对于饮用水水源保护#您认为当前最

需要做的是什么$

陈振楼!针对河网地区饮用水保护面
临的问题，应该尽快出台流域性的饮用水
水源保护条例。上海 %$#$年 (月正式实
施的《上海市饮用水水源保护条例》是中
国第一部地方性的饮用水水源保护法规，
对加强上海地区的饮水安全提供了强有
力的法律保障。但这阶段发生的黄浦江死
猪漂浮事件说明，仅靠上海地区单方面的
重视是远远不够的，必须建立上下游的区
域联防联控机制，这对于河网地区饮用水
的保护是非常必要的。这种联防联控，不
只是设立一个办公室，让几个不同的省份
各自派代表参与，以行政的方式进行干

预。这样做很难保证效果。最好的方法是
出台流域性法规，大家可以依法办事。比
如，出台“太湖流域饮用水保护条例”，条
例里要对核心区、缓冲区等做严格的规
定。我认为，在这方面人大应该发挥作用。
人大环资专委会可以调配资源，推进立
法。

主持人! 在治理环境污染这个事情

上#还有什么您觉得很重要的#但是很多

人可能没有意识到的问题$

陈振楼! 我们对环境污染的治理，不
能有急功近利的心态，政府、老百姓都不
能急。治理环境污染是一个长期的艰苦的
工作。英国把泰晤士河治理干净用了几十
年。上海的苏州河，曾经臭不可闻。现在，
经过十几年的治理，苏州河已经大为改
观。
我们要意识到，治理环境污染不只是

政府的事情，而是每一个人的事情。如果
每个人都能够过一种绿色、低碳、循环的
环保生活，那给环境带来的负担就会减少
很多。

2

垃圾分类是个哲学
问题

3

环保企业期待获得高校
的支持


